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Abstract 

Due to the abundance and diversity of the requirements of the game, especially the 

goalkeeper, which he must achieve, such as physical and skill preparation for 

sports competition and sports achievement, as well as fear of failure, fear of injury, 

anxiety and tension associated with sports competition. Physical preparation plays 

an effective and important role in performing special skills for goalkeeping, so the 

importance of the research lies in knowing the effect of rubber rope training on the 

speed of motor response of handball goalkeepers. As for the research problem, the 

researcher began studying the effect of rubber rope training on the speed of motor 

response among handball goalkeepers. Interest in studying handball goalkeepers 

when performing some skills is one of the most necessary demands in research and 

study due to the frequent development in offensive skills among handball players. 

The most important objectives are to prepare special exercises with rubber ropes 

for handball goalkeepers. The research hypothesis was that there were statistically 

significant differences between the pre- and post-tests in the speed of motor 

response in the research sample. The researcher used the experimental method with 

one group in the pre- and post-test. The researcher chose his sample intentionally, 

which is four goalkeepers for the Al-Talaba Club for the 2023 sports season. The 

most important conclusions were that using rubber rope exercises with small 

samples has a positive impact on developing motor response speed. The most 

important recommendations are to emphasize the importance of starting to train 

young age groups of players and goalkeepers, especially with rubber rope 

exercises. 
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 منهج البحث وإجراءاته الميدانية   –2

 : منهج البحث  1 –2

يثيرها لات المحددة التي ؤجابة عن التسا لإيقصد بمنهج البحث " الطريقة التي يتبعها الباحث ل

تجريبي لملائمته  الالمنهج " عتمد الباحث ، وقد أ  (9، صفحة 1990)نبيل خليفة واخرون،   موضوع بحثه

فهو يقدم بيانات عن واقع الظواهر والعلاقات بين أسبابها ونتائجها للخروج باستنتاجات  ، عينة البحث 

 ،  . (193، صفحة  1997)محمد حسن علاوي،   وتوصيات بشأنه

 :مجتمع البحث وعينته  2 –2

المجموعة الكلية ذات العناصر التي يسعى الباحث إلى أن يعمم عليها  هو "  يقصد بمجتمع البحث        

عملية أختيار الباحث ، إذ تعد   (51، صفحة 2002)كمال الدين واخرون، "  النتائج ذات العلاقة بالمشكلة

، لذا  جزء من المجتمع التي تجري عليها الدراسةأما عينة البحث فهي  لمراحل الهامة للبحث ،اللعينة من 

مجتمع البحث من اثنى عشر ناديا من أندية دوري النخبة بكرة اليد والمشتركين في الموسم الرياضي  يتكون 

طريقة  الختيار عينة البحث بقد جرى أو( حارس كمجتمع اصل ٣٦م ،  والبالغ عددهم )2024 – 2023

(  حراس، وكانت عينة التجربة الاستطلاعية  ٤هم حراس مرمى نادي )  الطلبة  ً(  والبالغ عددهم )وعمدية ال

 (   ١من نفس عينة البحث واجرى الباحث التجانس على عينة البحث كما موضح في جدول )
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 (  1الجدول )

 يبين تجانس عينة البحث في الطول والوزن والعمر الزمني والعمر التدريبي 

 ياسات الق
وحدات 

 القياس 
 الوسط الحسابي 

الإنحراف  

 المعياري 
 معامل الإلتواء 

 0.396 4.829 177.897 سم  الطول

 0.337 4.406 74.909 كغم  الكتلة

 0.166 3.835 27.045 سنة  العمر الزمني

 0.064 4.524 10.772 سنة  العمر التدريبي 

 

 :  الوسائل والأجهزة والأدوات المستخدمة 3 –2

 قام الباحث بإستعمال الوسائل والأجهزة الآتية : 

 : وسائل جمع المعلومات  1 – 3 –2

 المصادر العربية والأجنبية .  .1

 الاختبارات والقياس .. .2

 شبكة المعلومات الدولية ) الأنترنيت ( . .3

 الملاحظة والتجريب . .4

 :  الأجهزة المستخدمة في البحث  2 – 3 – 2

 .  ( Dell)جهاز لابتوب نوع  .1

 حاسبة صغيرة شخصية .  .2

 كاميرة فوتوغرافية .  .3

 ميزان طبي لقياس الوزن )كغم وأجزاءه( .  .4

 : الأدوات المستخدمة في البحث   3 – 3 – 2

 ءستطلاعية لآراء الخبراأستبانة  أ .1
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 فريق العمل المساعد  .2

 حبال مطاطية مختلفة الالوان  .3

 إجراءات البحث : 2-4

 تحديد الاختبارات :  2-4-1

 تحديد الاختبارات قيد البحث من مصادر علمية موثوقة والمقننة على البيئة العراقية : تم 

 اختبار سرعة الاستجابة :  - 

 ( 193، ص 2002اسم الاختبار : سرعة الحركة للقدمين    )كمال الدين، 

 الغرض من الاختبار : قياس السرعة الحركية للقدمين " سرعة الطعن بالقدمين " 

 الأدوات المستخدمة : ساعة إيقاف , صفارة , أرض مستوية . 

طريقة الأداء : يقف حارس المرمى في وضع الاستعداد عند نقطة البداية وعند إعطاء الإشارة 

"صفارة" تتحرك القدم اليمنى لأداء حركة الطعن بحيث تعبر القدم بكاملها الخط الأيمن وتكون القدم  

بنفس القدم لنقطة البدء ثم تتحرك القدم اليسرى لأداء حركة الطعن بنفس  عمودية على الخط ثم العودة 

 الشروط والتكرار . 

 شروط الأداء :  

 يجب عبور القدم بالكامل للخط الجانبي مع ثبات القدم الأخرى .  -

 العودة لوضع الاستعداد بعد أداء حركة الطعن . -

 " 1ى الخط . كما في الشكل " عند أداء حركة الطعن يجب أن تكون القدم عمودية عل  -

 لكل حارس محاولة واحدة . -

 ثانية . 20يستمر الأداء لمدة  -

 التسجيل : 

 وحدة القياس )عدد مرات الأداء( . -1

 ثانية.  20يسجل عدد مرات عبور القدم الخط الجانبي خلال  -2
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( 2ملحق )  

 نموذج الوحدة التدريبية 

هدف الوحدة التدريبية: تطوير سرعة الاستجابة الحركية                                اليوم: الاحد  

2/11/2023  

دقيقة                               الموقع: قاعة نادي الطلبة            60زمن التمرينات:   

الراحة بين  المجموع 

 تمرين 

عدد 

 المجموعات 

الراحة بين 

 التكرارات

زمن التمرين  .

. 

 رقم التمرين 

ثانية   60 12 ثانية   60 1  4دقيقة× 2   1 

ثانية   60 12 ثانية   60 1  4دقيقة× 2   2 

ثانية   60 12 ثانية   60 1  4دقيقة× 2   4 

ثانية   60 12 ثانية   60 1  4دقيقة× 2   5 

12 

 

ثانية   60 ثانية   60 1  4دقيقة× 2   7 

 

دقيقة  60  

  

 المجموع     

 
 


